

<b>Medio</b>	Las Últimas Noticias
<b>Fecha</b>	31-5-2015
<b>Mención</b>	Andrés Benítez “Nunca va a haber gratuidad total en Chile”. Mención a la UAH.



RICHARD SALGADO

Según Benítez "los alumnos de menores ingresos están en los institutos profesionales y en universidades privadas muy grandes, como la Santo Tomás o la San Sebastián".

Rector de la Universidad Adolfo Ibáñez acerca del polémico anuncio que hizo Bachelet sobre las universidades

# Andrés Benítez: "Nunca va a haber gratuidad total en Chile"

El ingeniero comercial asegura que no hay plata para financiar universidad gratis para todos. Sin embargo, dice que entiende que existan privadas que aleguen por no incluirlas en el anuncio de gratuidad de Bachelet.

**E**l rector de la Universidad Adolfo Ibáñez (UAI) Andrés Benítez, es profundamente escéptico respecto a la posibilidad de que exista universidad gratuita para todos los chilenos. Luego de más de 12 años a cargo de la UAI, este ingeniero comercial considera extraño que algunos centros de educación superior privados se sorprendan con el anuncio de que solo universidades del Consejo de Rectores (CRUCH) sean favorecidas por esta medida y les advierte a sus colegas que no se hagan ilusiones: "En ninguna parte del mundo el Estado financia educación gratuita en una universidad privada".

**-¿Les sorprende el anuncio de la gratuidad sea solo para universidades del CRUCH?**

-Nosotros teníamos claro desde el principio que no había plata. La gratuidad total cuesta \$4.200 millones al año y es impo-

sible financiarla (el rector Benítez fundamenta este monto de dinero, a partir de la investigación que hizo el economista Sergio Urzúa para el Centro Latinoamericano de Políticas Económicas y Sociales, Caples UC). La reforma tributaria nunca iba a generar esos recursos y menos aún cuando el país crece a bajas tasas y la recaudación disminuye.

**-¿No hay sorpresa?**

-Las universidades (privadas fuera del CRUCH) sabíamos que iban a partir por las públicas o por el CRUCH. Entiendo que Fernando Montes, de la Universidad Alberto Hurtado, esté dolido, afectado, pero no sorprendido.

**-¿Le parece sensato este proyecto?**

-Aquí no hay proyecto, Eyzaguirre no tiene un proyecto, esto es una glosa presupuestaria. Yo estimo que podrían haber empezado por el 40% de alumnos más pobres, sin discriminar universidades. Pero hizo una apuesta política y partió por el CRUCH.

**-Pero este es el proyecto emblemático del gobierno de Bachelet.**

-Eyzaguirre hizo lo obvio, dijo "vamos a partir de a poco y vamos a mantener esa cifra mágica del 60%, pero para el CRUCH". Lo del CRUCH no va a ser transitorio, es permanente. Ellos dicen que va a crecer "cuando haya

más recursos", pero nunca va a haber más recursos.

**-¿Por qué es tan difícil lograr acuerdos en reformas a la educación?**

-Esto no es una reforma educacional; esta es una reforma financiera. Eyzaguirre parece ministro de Hacienda, habla de recursos escasos, de estratos de ingreso, aranceles de referencias. Nunca han hablado de educación, de cómo tener las mejores universidades del mundo o cómo destacar en investigación y tener mejores profesionales.

**-Perdón, la gratuidad es un tema financiero.**

-Pero si nunca va a haber gratuidad total en Chile. Lo que

anunció la Presidenta el 21 de mayo es que bajaba su proyecto original dado que nunca tendrá los recursos para financiarla. A nivel mundial, los países se están retirando de la gratuidad, porque no son capaces de financiar las universidades. El sistema gratuito está haciendo crisis en todas partes.

**-¿Por qué las universidades como la Alberto Hurtado, la San Sebastián saltaron? ¿La Adolfo Ibáñez no se siente perjudicada acaso?**

-Lo que pasa es que hay privadas que tienen temor de perder matrícula porque sus alumnos van a querer dejar esas universidades privadas para irse a las gratuitas. Nosotros, en la UAI, tenemos un 7% de alumnos provenientes de los primeros tres quintiles. Nos dicen que eso es porque cobramos muy caro, pero esos aranceles reflejan lo que cuesta una educación de calidad

en una universidad que no recibe aportes del Estado, como sí lo hacen las del CRUCH.

**-En la reforma a los colegios se criticó no haber empezado por los instituciones de educación pública, ahora comienzan por las universidades públicas y nuevamente los critican. ¿No es un poco incongruente?**

-Ciertamente, en ninguna parte del mundo el Estado financia educación gratuita en una universidad privada. Las universidades gratuitas son públicas. En Argentina la educación universitaria es gratuita, pero solo en las públicas. Al Estado argentino jamás se le ha pasado por la mente financiar una privada.

**-Imposible, entonces, que el Estado financie una privada en Chile, como piden algunos privados.**

-Hay una situación muy extraña porque vamos a financiar a las privadas del CRUCH, no olvidemos que la Universidad Católica es privada. A mí no me parecía mal que empezaran por las públicas. El único problema es que las universidades públicas son muy selectivas y los alumnos de menores ingresos están en los institutos profesionales y en universidades privadas muy grandes, como la Santo Tomás o la San Sebastián.

**-¿Le parece mal que se incluyan a las universidades católicas del CRUCH?**

-Podrían haberlo acotado a las públicas. A mí no me gusta la gratuidad como concepto, pero si lo van a hacer, debería ser más acotado.

**-¿Cuál es la razón por la que no le gusta la gratuidad?**

-No entiendo que se financie con platas del Estado a gente de altos ingresos, que son la mayoría de los estudiantes universitarios, que puede pagar la universidad. Solo el 20% de los alumnos más pobres del país está en la educación superior. En cambio, sí está el 93% de los más ricos.

**-¿Hay gente que no puede pagar una carrera de medicina?**

-La gratuidad debería aplicarse después de estudiar. Todos deberíamos entrar con el compromiso de pagar la universidad, aunque sea con un crédito y solo pagas ese crédito si tienes los ingresos para hacerlo.

**-¿Y los más pobres?**

-Qué le importa a una niña de Peñalolén que la universidad sea gratis si nunca va a entrar a la universidad porque estudia en un colegio municipal con promedio de 300 puntos en la PSU. Me da pena que esos recursos que estamos regalando se destinen a la universidad y no al colegio de esa niña.

**-¿Cuál es la tendencia internacional?**

-En Inglaterra implementaron que todos los alumnos pagan 9.000 libras al año (algo más de \$8,5 millones) para toda las carreras, sea filosofía o ingeniería comercial. Como es probable que el filósofo gane menos que el ingeniero, se determinó que tú pagas el crédito solo si ganas sobre determinada suma, de lo contrario, no pagas el crédito.

**-El rector del INACAP le mandó un email a sus estudiantes explicando los efectos de la medida, casi llamándolos a la movilización. ¿Esta discusión puede ponerse más compleja?**

-El rector del INACAP tiene razón en alegar. El INACAP es una corporación y el DUOC es una fundación, ambas sin fines de lucro. Pero el DUOC participa de la gratuidad porque es parte de la Universidad Católica, que forma parte del CRUCH. INACAP es competidor directo de DUOC y no tiene gratuidad. Es escandaloso porque en estos lugares estudian los quintiles de menores ingresos.

**-¿Las universidades privadas siguen siendo un muy buen negocio?**

-En rigor, una universidad no puede ser un buen negocio en ninguna parte del mundo. Los costos de las buenas universidades son muy altos y no bastan las mensualidades de los alumnos para financiarlas. Las buenas universidades del mundo se financian con donaciones o aportes del Estado.

**-¿Cómo se financia la Adolfo Ibáñez?**

-No tenemos grandes donaciones y nos financiamos con nuestra operación e invertimos en profesores, investigadores, laboratorios. Tú podrías ganar dinero, pero sería a costa de la calidad. El negocio es la docencia, los postgrados, pero los excedentes que se producen en esas áreas, los trasladamos a investigación y a realizar proyectos que te vinculen con el medio.

## Andrés Benítez: “Nunca va a haber gratuidad...

» «A nivel mundial, los países se están retirando de la gratuidad, porque no son capaces de financiar las universidades»

Andrés Benítez

Benítez describe las fortalezas y debilidades de la mandataria

# “Bachelet es una Reina”



Benítez cree que la mejor versión de Bachelet es cuando ella delega en otras personas su poder.

**A**ndrés Benítez ha sido crítico con la gestión de gobierno de Michelle Bachelet, especialmente en relación a la política de educación de su segundo mandato y ha reclamado duramente al empresariado por haber financiado la candidatura de la actual mandataria.

**-¿Por qué tan crítico con este financiamiento de la política?**

-Tengo muchas críticas a los empresarios, empezando por la larga lista de escándalos. Pero en el caso del financiamiento me parece que no han entendido el rol que les toca jugar en la sociedad moderna y que va más allá de presionar por sus propios intereses.

**-¿Usted los responsabiliza del gobierno de Bachelet?**

-Pareciera que pagaban para que volviera Bachelet. Eso cruza una línea ética porque si no crees en ella, por qué la estás financiando. Si lo haces porque esperas algo de ella, es cohecho.

**-¿Hay cohecho?**

-Fueron ingenuos porque mira el resultado. Este gobierno no les hizo caso en nada a los empresarios, por suerte, porque si no sería cohecho.

**-¿Tú crees que detrás de**

**este financiamiento exista robo, que no se usó todo para la campaña?**

-No creo. Piensa que Peñailillo con las cuatros boletas (\$16 millones) ganó menos que el almuerzo de Andrés Velasco con Penta (\$20 millones). No creo que alguien se haga rico. Se está investigando el tema de estos terrenos que tenía Peñailillo, hay que ver.

**-¿Cuál Bachelet le gusta más, la del primer gobierno, la del segundo o la del cambio de gabinete?**

-A mí, la verdad, es que no me gusta ninguna. La del primer gobierno me gusta más que todas las otras porque gobernó poco y le entregó el gobierno a Andrés Velasco y a Edmundo Pérez Yoma. Bachelet es una Reina y me gusta más cuando actúa como Reina, porque la gente la quiere y el país se estabiliza. Considero súper bueno que el país quiera a su Presidenta. Ese es un logro que hay que reconocerle, aunque nunca la he encontrado una estadista, nunca me ha impresionado lo que dice.

**-¿Y la Bachelet del segundo gobierno?**

-Es de una falta de oficio. Ella se creyó el cuento, llegó inflada y pensó que solo necesitaba a Rodrigo (Peñailillo) y al "negro" (Alberto) Arenas. Mucha gente le dijo que no tenía las capacidades para ser ministro de Hacienda. Con Rodrigo Peñailillo pasó algo similar. Y Álvaro Elizalde era un fantasma en esta historia, nadie se va a acordar que estuvo.

**-¿Y la tercera Bachelet, post cambio de gabinete?**

-Creo que fue Pepe Auth quien dijo, días atrás, que no era neces-

sario irse de La Moneda para renunciar. Ella, hoy, está completamente inhabilitada, porque sabe que la van a pillar, porque no puede no saber nada. No sabía nada del hijo biológico, de Peñailillo, de la precampaña, de que había gente pidiendo plata a su nombre.

**-¿Usted no le cree?**

-En el fondo, lo sabía todo. Es lo mismo que lo del hijo, cuando él la va a buscar en un Lexus al aeropuerto; lo obvio es preguntarle: *Gordo, te ha ido bien o ¿De dónde tanto Lexus?*

**-¿Y si ella reconoce que supo, pero no preguntó?**

-Hay dos posibilidades. Una que dice que la gente se va a poner a llorar con ella, pero a mí me parece que la más probable es otra, en que la gente le va a decir "ándate". La gente está muy enojada porque sabe que mintió. Eso te dicen los encuestadores. La gente está enrabada con ella.

**-¿Cuál es el futuro de Piñera?**

-Piñera tiene causas abiertas, un forward y ahora se sabe de los pagos al ejecutivo de Chilevisión. Piñera tiene muchas explicaciones que dar y se le han abierto muchas cosas. Curiosamente en la última encuesta CEP sube.

**-¿Piñera tiene posibilidades?**

-Depende. Creo que sí, porque sigue siendo el personaje mejor evaluado. Depende de lo que pase con las investigaciones.

**-Candidatos para 2017.**

-La competencia va a ser entre un Piñera, una persona moderada, como Isabel Allende o un Ricardo Lagos hijo —más que el padre—, y algún caudillo como MEO o Velasco.

